

# EL HERALDO DE COSTA RICA

Periódico Político y de Intereses Generales

Director: LUIS DEMETRIO TINOCO

AÑO II

San José, Costa Rica, Jueves 19 de Julio de 1923

NUM. RO 50

## Existen rozamientos entre el Brasil y Argentina

### Repatriación de españoles por cuenta del Gobierno

#### La opinión del Senora Johnson

BERLIN.—El senador americano Hiram W. Johnson, de California, al llegar a esta procedente de la Haya, ha negado poseer, como se venía asegurando, un plan para la salvación de Europa.

El Senador ha resuelto, en definitiva, desistir de su viaje a Rusia, e intenta embarcar para los Estados Unidos a fines de Julio. Al negarse a expresar su criterio acerca del Tribunal de Justicia Internacional, ha dicho que son muchos los miembros del Congreso americano que han aprovechado el acercarse cualquier periodista para dar a conocer su criterio en el extranjero, y que si bien muchos de ellos están perfectamente equipados por su talento y sus investigaciones, no es él quien apruebe ese proceder.

El Senador eludió las preguntas de innumerables curiosos ansiosos de conocer sus probabilidades de llegar a ser Presidente de los Estados Unidos, y que esperanzas podían fundar en su elección, en bien de Alemania.

El Senador Johnson, después de celebrar una extensa conferencia con el doctor Cuno y otros miembros del Gabinete alemán, se dispone a partir para los Estados Unidos.

#### Argentina desconfiada del Brasil

BUENOS AIRES.—Según expresa un editorial publicado en La Nación, la petición hecha por el gobierno argentino al Parlamento para inversión de varios millones de pesos en mejoramiento de la flota de guerra y adquisición de modernísimo material de guerra para el ejército, asunto que tantas censuras ha provocado, obedece a la negativa del Brasil a firmar el tratado de desarme, durante las recientes conferencias panamericanas celebradas en Santiago de Chile.

Refiriéndose a los periódicos brasileños dice que éstos han declarado que los proyectados gastos en armamentos navales y terrestres demuestran que la Argentina, dándose de pacifista, disimulaba sus verdaderas intenciones, durante las mencionadas conferencias. "La Nación", rebatiendo tales aseveraciones, recuerda los esfuerzos efectuados por sus delegados para hacer cristalizar el tratado de desarme, y la insistencia del Brasil en desarrollar su programa naval.

Sábase que en la citada proposición del gobierno se pide \$9,500,000 para modernizar la flota de guerra y una suma que todavía no se ha determinado con destino al ejército.

#### Repatriación de españoles de América

MADRID.—El Rey ha firmado un decreto autorizando la presentación a las

Cortes de un proyecto de ley solicitando un crédito extraordinario de 1,418,000 pesetas para la repatriación de españoles en Cuba y los Estados Unidos.

#### El obstáculo de la deuda otomana

LAUSANNE.—Contestando a la protesta de Ismet Bajá, los aliados han aceptado su desafío para discutir en una sesión de la conferencia, todas las cuestiones pendientes tan pronto como hayan recibido instrucciones definitivas de sus gobiernos respectivos. También censuran la acción de Ismet al comunicar su protesta a la prensa antes de enviarla a los aliados y mantienen que ellos trataron de resolver los problemas financieros con la debida consideración para las condiciones financieras de Turquía contra la declaración de Ismet de que jamás habían prometido facilidad alguna especial: insisten en que era imposible solucionar los problemas de la deuda otomana, imponiendo condiciones a los tenedores de bonos que difirieran de las que figuran en los contratos.

Con respecto a la evasión de tropas extranjeras del territorio turco, los aliados reiteraron que estaban favorablemente dispuestos a eso, pero siempre que se llegara a una solución de la deuda otomana y del problema de las concesiones.

#### Millán Astray quiere ir a Marruecos

MADRID.—En el Ministerio de la Guerra se ha dado entrada a una instancia del teniente coronel don José Millán Astray y Terreros, en la que el creador de la Legión Extranjera pide ser destinado a Marruecos, con mando en uno de los grupos de fuerzas regulares indígenas.

#### Aún es deplorable la situación de Austria

VIENA.—De un total de seis millones y quinientos mil habitantes, hay novecientos sesenta mil austriacos que viven de los fondos públicos, según acaba de declarar el Secretario de Hacienda. En otras palabras, cada setenta austriacos tienen que mantener diez más y facilitarles dinero y subsistencias. Esta declaración se ha hecho contestando a la demanda de los empleados del Gobierno por aumentos de sueldos, acompañando la demanda con amenazas, de no ser complacidos.

El Ministro de Hacienda estima que el aumento de sueldos pedido por los empleados activos, no puede concederse sin un aumento relativo a los de otra categoría, a pesar de la gran reducción, de acuerdo con los planes de la Comisión de Hacienda de la Liga de las Naciones. Aunque miles de empleados han quedado cesantes últimamente, muchos de ellos reciben pensiones que resultan poco menos de los sueldos que percibían.

## Cómo y cuánto se contradicen los hombres

El año 1911 y en el No. 19 de LA NAVE, periódico del que era Director el Presbítero Jorge Volio se publicó un artículo que si bien no viene firmado por él, entra de lleno en su credo de entonces, pues como Director que era del periódico, de no ser así, no lo habría publicado.

El artículo se titula "La soberanía del pueblo" y contiene párrafos del tenor siguiente:

"La omnipotencia parlamentaria ha conducido a grandes crímenes, por que ella significa el desconocimiento de los derechos inherentes a la naturaleza del hombre". . . .

"Lo mismo puede decirse respecto de los demás derechos: una vez que ellos dependan del voto, por lo común apasionado y ciego".

"De lo expuesto se infiere CUAN ABSURDA ES LA SOBERANIA DEL PUEBLO. esto es, soberanía absoluta, sin más limitación que la voluntad del mismo pueblo. Si por encima del querer del individuo hay una ley que no puede quebrantarse so pena de incurrir en error y en delito, también la hay por encima de la voluntad del pueblo, el cual no es otra cosa que un conjunto de individuos".

Qué diferentes son las ideas que entonces profesaba el padre Jorge Volio, de las que profesa el general Jorge Volio, candidato a la Presidencia de la República postulado por el Partido Reformista.

Hoy todo lo fia del pueblo, y para la soberanía del pueblo y su redención político-social, labora denodadamente.

Aquí cabe cantar con el poeta.

"Aprended, flores, de mí, lo que va de ayer a hoy".

Ahora bien vayamos a cuentas:

¿Las ideas sostenidas ayer, lo eran franca y lealmente?

Supongamos que sí.

¿Las de hoy, son hijas de su actual modo de pensar y sentir?

Supongamos también que sí: que el General don Jorge Volio no es de aquellos malos pastores que tanto abundan por desgracia, que a fuer de encubrirse no vacilan en engañar al pueblo con falsas palabras y halagadoras promesas y cuando están encubiertos, no hay nada de lo dicho, y "si te he visto no me acuerdo."

Supongamos que hoy el General Volio obra también honradamente.

Lo cual quiere decir que el Padre Volio de ayer, ha evolu-

cionado en estado y en ideas, para ceder el puesto al General Volio de hoy, candidato del Partido Reformista.

Unos dicen "De sabios es cambiar de opinión".

Pero, replican otros, que un cambio tan radical, sólo puede obedecer a poca firmeza de ideas, o a la fuerza de las circunstancias.

En ambos casos el asunto es muy peliagudo.

¿Quién asegura, en el primero, que el General Volio que aún es joven, estudiando, estudiando los hombres y las cosas se haga más sabio y evolucione en sentido contrario de las ideas que actualmente sustenta?

¿Y en el primer predicado del segundo; es decir, si tiene poca firmeza de ideas, quién es capaz de asegurar que con la misma facilidad que ha evolucionado en sentido popular, no volverá a evolucionar en sentido autocrático?

Y si su evolución obedeciese a "circunstancias", segundo predicado del segundo caso, tendríamos un cero más que sumar a los innumerables que nos relata la historia; y un nuevo desengaño para el pueblo, que cree a pies juntillas en predicaciones de logreros políticos.

Creemos que el Partido Reformista, ateniéndose al antiguo retrán que dice: "Quien hace un cesto hace ciento", haría muy bien en estar prevenido, no fiándose del todo en las palabras y en las promesas de quien ha cambiado tan radicalmente de opinión.

### El Municipio y la Compañía del Tranvía

Ayer hubo sesión Municipal y tampoco se llegó a acuerdo referente al aumento de tarifas del tranvía.

Hubo discusión y pareceres en pró y en contra de los deseos de la Empresa, que son los de aumentar el precio de los pasajes, pero nada se acordó en definitiva.

El viernes próximo se reunirá privadamente los señores concejales, para decidir tan importante asunto.

Todo hace presumir que en definitiva la Empresa del Tranvía se saldrá con la suya, si no en todo, en parte, es decir, que las tarifas serán aumentadas.



## Editorial

# EL MOTIVO DE NUESTRA REAPARICION

## SALVEMOS A LA PATRIA

Como habrán visto nuestros lectores y todo el pueblo costarricense por nuestro número publicado el lunes último, volvemos de nuevo al palenque, después de un lapso de descanso; y al entrar otra vez al estadio de la prensa, renovamos el cordial saludo a nuestros colegas, que nos tendrán siempre a su lado, en cuanto se trate de cumplir al pie de la letra nuestra sagrada misión, de procurar por cuantos medios estén a nuestro alcance el bien y el progreso de la patria, su desarrollo agrícola, económico, industrial, político y social; de moralizar las costumbres, y encauzar la opinión pública por los rectos y sanos derroteros del deber y del derecho.

Y volvemos a aparecer así, inopinadamente, como si dijéramos de golpe y porrazo, porque creemos que es necesaria nuestra aparición, tanto por el problema internacional que se inicia nuevamente, como por el cariz que va tomando la campaña política; cuestiones ambas de sumo interés, y de las cuales depende el porvenir lisonjero o desastroso de la patria.

Volvemos a aparecer, porque ahora más que nunca debe hacerse oír la voz de los patriotas; de los que amamos a Costa Rica, y vamos a unir la nuestra, muy humilde por cierto, a la de los que juzguen la situación desapasionadamente, y obren con justicia y honradez.

Sí, costarricenses, el momento no puede ser más oportuno.

Como se ha leído en todos nuestros apreciados colegas, de pocos días a esta parte, la gran república del Norte, con pretextos fútiles y escudada por el Tratado del Tacoma, y los pactos firmados en Washington pretende intervenir en Honduras, y quien dice en Honduras, quiere decir en Centro América; acaso también en Costa Rica, y ahora que es tiempo, es preciso evitarlo.

Es preciso recordar que el Ejecutivo retiró de la consideración del Congreso el tratado de referencia, que sin duda alguna habría sido rechazado por nuestro Poder Legislativo, *inspirado en el sentir nacional y en el amor a la Patria.*

Puede decirse que estamos en una falsa situación. Convencido de que el país no quiere aquel tratado por creer que no es conveniente a sus altos intereses morales y materiales, el soberano Congreso debe exigir su nueva presentación a fin de rechazarlo de plano. *Quizás de ello dependa nuestra soberanía.*

Y ahora, entrando de lleno en el terreno de la política, hemos de hablar claro; hemos de cantar algunas verdades, talvez amargas, para algunos de los candidatos y sus partidarios.

Sentado el principio de que la opinión unánime del país es contraria al tratado del Tacoma, y a los famosos tratados, hemos de recordar que el Licenciado don Alberto Echandi, actual candidato a la Presidencia de la República, fué, y continúa siendo, uno de sus más acérrimos partidarios; y fácil es pronosticar a dónde nos llevaría, en el caso de salir triunfante en las elecciones por mayoría absoluta, y ser elegido Presidente de la República.

Nos llevaría a lo que no queremos ir por voluntad propia; a la firma de aquel tratado, que convertiría a nuestra amada Costa Rica en un feudo de los Estados Unidos.

En prueba de nuestras aseveraciones conviene recordar que cuando el Licenciado don Alberto Echandi, por encargo del Gobierno del señor Acosta, recién llegado al poder, y como delegado extraordinario, fué a visitar las repúblicas hermanas de Centro América, todos los anhelos se cifraron y sus gestiones se dirigieron a formar la Unión Centroamericana; para lo cual, a su regreso a nuestro país vino acompañado de comisionados de las demás repúblicas del istmo. Y que entonces fué cuando don Ricardo Jiménez levantó su voz potente y tonante en contra de aquel nefasto proyecto, y cuando pronunció la frase lapidaria que dió al traste con él para siempre.

Costarricenses, tened esto muy presente, y evitad todo lo que pudiera llevarnos a la firma del Tratado del Tacoma. Evitadlo; evitadlo, ya que de ello depende en absoluto el porvenir honroso y digno de la patria, que a buen seguro no queréis ver humillada y envilecida.

Evitadlo. Evitadlo. ¿Cómo? Apoyando con todas vuestras fuerzas y obligaciones la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, que a su tiempo levantó la voz en contra de aquel vergonzoso tratado, y continúa siendo su más acérrimo y empedernido contrario.

Y he aquí el motivo de nuestra súbita reaparición. Proclamar en alta, en muy alta voz, que la salvación de Costa Rica depende del triunfo de la candidatura del Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, ciudadano digno y honorable; benemérito patriota que ha velado siempre y continúa velando por los fueros de Costa Rica y que contra viento y marea, y sin tener impositions de ningún género, mantiene enarbolado el sacrosanto pendón de nuestras augustas libertades, poniéndose siempre al frente de esta Patria querida, cuando algún poder extraño, trata de hincar sus garras contra los intereses de nuestros antepasados.

## Escándalos

## en los Teatros

Varias veces la prensa se ha ocupado de escándalos acaecidos en los teatros de esta capital, sin que se haya logrado evitarlos.

El domingo último en la noche, jóvenes tenidos por de la buena sociedad, que ocupaban uno de los palcos proscenios altos en el Teatro América, se entretenían en molestar, mientras cantaba, a la señora Silvia Villalaz, arrojándole flores, riendo a carcajadas y hablando en voz alta, faltando de este modo, muy abiertamente, a las atenciones que merecen los artistas, y sobre todo las señoras y señoritas concurrentes al teatro.

Al señor Arcos le arrojaron una cucharita de café.

Tales actos desdican de un público culto, y constituyen una grave falta que deberían castigar las autoridades sin miramientos de ninguna especie.

Los jóvenes autores de este desaguisado son todos conocidos, y en caso de reincidir, publicaremos sus nombres.

precio en metálico al que presente al senado un proyecto para terminar para siempre con las guerras, llama la atención que se instruya a los niños militarmente y en fiestas se le hagan hacer evoluciones militares como si fueran soldados hechos y derechos; con sus jefes y oficiales, etc. etc.

Digo esto, después de haber leído en los colegas la descripción de la fiesta del 14 de Julio en el Asilo de Huérfanos, en la cual, según "La Tribuna," hubo soldaditos, toques de clarín, acción militar, servicio de la Cruz Roja, ayes de dolor, dianas sobre los muros inexpugnables etc. etc. y hasta la cita de nombres de jefes que se distinguieron en la acción, y pide para ellos un fresco laurel.

Recomiendo a los pacifistas la suculenta lectura de aquel articulito, que es como si dijéramos "miel sobre hojuelas".

El mismo día 14 de Julio, gran fiesta de los franceses, desfilara por la Avenida Central un grupo de nuestros más compicuos caballeros, ostentando, en el ojal izquierdo de sus solapas, la roja roseta de la Legión de Honor de la República Francesa.

Unos cuantos vendedores de periódicos y limpiabotas que estaban voceándolos y limpiando en la esquina de la Cantina de La Magnolia, al verlos pasar se fijaron en ellos, en sus trajes negros y en la ceremoniosidad de su andado, y uno de los mas jóvenes venticientos preguntó a un grandullón:

— Vos que todo lo sabéis ¿Que son esos señores?

— Tonto que sós— replicó el aludido— ¿No ves el boton rojo? Son la Directiva de los Volistas.

Y todos los muchachos prorrumpieron en un Viva Volio atronador, que hizo retumbar el firmamento y estremecer las esferas.

Satiricón

## United Fruit Co.

### SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Limón los jueves en la mañana, y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana, y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más por menores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Succs., en San José.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

## CHIRIGOTAS

La semana pasada debutó en el Teatro América Rafael Arcos, con una conferencia cómica *El Parlamentarismo*, en la que atacó la verborrea que hace algunos años se había desarrollado en España: verborrea que llegó a constituir una enfermedad pegadiza y pegajosa.

Arcos hace años que falta de España, que anda por esas tierras de América, e ignora talvez que la madre patria se ha curado por completo de tan empalagosa dolencia. Pocos muy pocos son los que allí peroran, y hasta en las invitaciones a los banquetes figura esta observación.

"No hay brindis". Tomen nota de esto nuestros diputados, y maestros de escuela y oradores de todas clases y categorías, y sobre todo los politiqueros que unos por un "quitame alla esas pajás" y los otros para

engañar al pueblo con falsas y halagadoras promesas que están muy lejos de cumplir, sueltan a más y mejor la lengua en insulsas e interminables peroraciones de las que puede decirse lo que decía el profundo Pi y Margall, de los discursos de Emilio Castelar: "Infinitas palabras en un desierto de ideas."

Por lo visto la enfermedad ha pasado el mar y se ha hecho aquí endémica.

"Verborrea tropical". Me explico perfectamente la idiosincrasia de Benavente: llegar a deshora de la noche y salir con los albores del día; cuando los "discursantes" duermen.

A la cuenta, le tiene más pavor a la verborrea que al colera morbo.

Ahora que el mundo se preocupa del *desarme*; que hasta en los Estados Unidos se ofrece un apreciable

# Los hombres del Reformismo

## Julio Padilla

Las evoluciones de los pueblos, al par de sus efectivos provechos, llevan también consigo aparejados grandes inconvenientes que, si los iniciadores de ellas no se dan cuenta a tiempo, tarde y cuando ya no hay remedio, vienen a echar de ver los funestos resultados que producen, sobre todo cuando de evoluciones políticas se trata.

En las luchas políticas, los Partidos contendientes se pagan de sus adeptos más gárrulos, sin fijarse siquiera que los tales van tras la pitanza y el medro esperando impacientes la hora del reparto que irremisiblemente resulta de tales dínegas.

Son indispensables esos gárrulos, como son indispensables los payasos en las "troupe" de salimbanquis!

Furor hace ahora el Partido Reformista en Costa Rica y allí, se ha colocado el apóstata JULIO PADILLA, que abandonando a sus ancianos padres, se fué allá a denigrar a Guatemala de quien ahora acaba de apostatar, haciéndose ciudadano costarricense, halagado por la ambición y el botín que, quieras que no quieras, le corresponde parte a cambio de su mezquindad.

Nosotros que conocemos a Padilla, no nos extraña que vocifere y denigre a nuestra Guatemala *atrasada y salvaje*, lo que sí nos extraña, es que sea LIDER en un Partido que piensa arrasar radicalmente lo "podrido" de todo un pueblo y que éste deje colarse en su seno a individuos de la TALLA MORAL de Julio Padilla y más podridos aún que lo que destruir intenta.

¡Y va a ser Diputado!... ¡Cálculense el acervo de ignominia que aportará semejante líder en esa obra de regeneración tica!

Julio Padilla a la cabeza del órgano del Partido Reformista de Costa Rica, es el más grande sarcasmo que haya sufrido la tierra de Juan Santamaría, pues individuos de su calaña: tornadizos, inconsecuentes, denigradores, desagradecidos e ingratos, no dejan de ser un peligro para toda colectividad, puesto que quien malos instintos lleva encarnados en el alma, jamás los olvida, y los pone en práctica y en contra de quien sea, en toda oportunidad que haya postor que pague sus viles proceder de hombre moralmente degenerado.

¿Qué remoto será que Padilla traicione al Partido Reformista a quien un interés personal y mezquino lo obliga a abrazar, si ha RENEGADO de la que fuera su Patria, por la sórdida ambición del puesto que ha columbrado en el banquete con que los políticos se hartan sobre el pueblo ultrajado, cuando se ven victoriosos?...

¡Y lo decimos nosotros que somos obreros y que mejor que ninguno conocemos a esos logreros y oportunistas!

Escudriñese el corazón de Julio Padilla, y no se encontrará una sola fibra, que vibre al recuerdo de la más mínima acción noble y generosa.

Mírese tal cual es: bajo, mirar de víbora, zurdo, y téngase

presente la figura sonriente de Judas Iscariote que diz también fué así, y convéngase en que de él nada bueno y caballeroso se puede esperar.

Y si vamos al fondo de su última resolución no encontraremos en ella más que desafectos, odio y vileza!

¡Y pobres pueblos en los que ejemplares así, posan sus plantas!

¡Ojalá no pague en esa tierra de bravos, que hoy le da el pan para la vida, y que él mancha con la lección que da su resolución de última hora, a cambio de su generosidad, con el castigo que merecen los traidores!

UN CHOLO DE AQUI

(Tomado de "Libertad y Derecho".—Guatemala)

A propósito de este artículo publicado en un diario guatemalteco y de prestigio indiscutible, no me queda más que agregar y decirle al señor Padilla, que mis asertos están comprobados por sus propios compatriotas, y que si yo he

escrito, es por su infame traición a nuestro gremio tipográfico al cual mató con la introducción de dos máquinas de intertipo más al país, las que han venido a suplir a muchos de mis compañeros, y no es como él dice,—para aminorar un poco su monstruoso delito,—el de oponerme al progreso, porque oponerse al progreso es como querer vaciar el océano en una palangana.

Podrá este señor que ya ha traicionado tan infamemente a sus compañeros siendo Presidente de esta sociedad, estar en la danza política de buena fe? No y mil veces nó

Este señor debiera sonrojarse y correr como Caín, pues el ojo de los obreros a quienes traicionó y el hambre talvez de sus hijos lo persiguen constantemente.

Los obreros no debieran permitir que un hombre de esta especie pise los umbrales de la casa donde ellos se reúnen.

GUSTAVO NAVARRO U.

## "La Imperial" de Federico AYMERICH

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un inmenso surtido de SOBRREROS STETSON, BORSALINO y de todas las clases para hombres y muchachitos; contando además con una inmensa cantidad de los afamados y elegantes MONTECRISTO, que está resuelto a realizar A PRECIO DE QUEMA y que les suplica a las personas de buen gusto pasen a verlos para que se convenzan de que todos esos artículos son nuevos y de primera calidad, en sus tiendas frente a La Magnolia, llamada "La Imperial" y en la "Bucursal" que tiene contigua a la Botica Oriental. — Aprovechen, pues, esta oportunidad todas las personas de buen gusto.

## Algo referente a la situación político-social de Barcelona

(Párrafos de una carta)

Como han podido apreciar los que leen los periódicos, según los cablegramas publicados últimamente, la situación política y social de Barcelona ha reanudado extraordinariamente en gravedad; los atentados a particulares y las huelgas siguen a más y mejor.

A la amabilidad de un amigo nuestro debemos poder publicar algunos datos transmitidos por carta particular.

Hélos aquí:  
"Como recordarás por mis anteriores, el Gobernador Sr. Martínez Anido, había logrado a costa de grandes energías restablecer la tranquilidad en esta capital, y tener casi completamente a raya a los sindicalistas y demás istas que durante tanto tiempo habían sembrado el terror e impuesto el pánico a los ciudadanos honrados y laboriosos".

"Mas, puesta a precio su cabeza, según se dice, procuró acabar con el jefe del complot, el

Noy del Sucre, que fué asesinado en Madrid, no se sabe por quién; y a raíz de este asesinato, le fué pedida por el Gobierno la dimisión al señor Martínez Anido, con gran descontento de los buenos ciudadanos y de los obreros amantes de la tranquilidad y del trabajo".

"No hubo remedio; el gobierno se hizo el sordo a las súplicas de los barceloneses, y el señor Martínez Anido, salió de Barcelona".

"Muy en mal hora fué, ya que desde aquel momento volvieron a iniciarse las huelgas y los atentados que actualmente han llegado al paroxismo; y lo peor es, que no hay quien lo ataje, y la gestión de los Gobernadores que han sucedido al Sr. Martínez Anido, y hasta de los tribunales de justicia han fracasado por completo, pues el jurado, temiendo sin duda amenazas anónimas, declara inocentes a autores de atentados detenidos con las armas en la mano".

"Así estamos, de mal en peor, sin que se vislumbre la solución de este terrible problema".

"Todos los barceloneses amantes de la paz y del progreso de la ciudad, se muestran sumamente extrañados ante la pasividad del gobierno, que poco, o mejor dicho nada, hace para atajar el mal de raíz; y no falta quien asegura que si no lo ve con gusto, lo mira con indiferencia, a fin de contrarrestar de ese modo, dejando dominar por completo el imperio del terror, el movimiento nacionalista que vislumbra en sueños".

"No hay tal cosa; lo que si hay es un descontento general de las clases productoras, que están con la vida en entredicho y con los intereses en la calle, porque la falta de energía del gobierno ha permitido que se entronquen cuatro desalmados que mantienen en continua sobra la ciudad y están arruinando a Cataluña. Y a cada grito de protesta, a cada lamentación que se levanta le dan el giro de separatismo. Esto es todo".

"Los catalanes que pensamos con la cabeza y sentimos con el corazón, que somos la inmensa mayoría, nunca hemos pensado en separarnos de la patria grande, por más que deseamos para la chica toda clase de prosperidades".

"Eso bien lo sabes tú, y no es necesario que te lo recalque".

La carta está firmada por un médico, acérrimo catalanista,

**COSTA RICA MOTOR CO.**  
SERVICIO DE CAMIONES

ITINERARIO	Salida de Aserrí	Salida de S. José	Los domingos
PARA ASERRI	6.30 a. m. 9.30 a. m. 12 m. 2 p. m. 4 p. m.	8.15 a. m. 11 a. m. 12.45 p. m. 3 p. m. 5.15 p. m.	saldrán cada hora

**CIGARRILLO VICTOR**

**66 El Vencedor 99**

BRITISH-AMERICAN TOBACCO COMPANY Ltd. - New York - U.S.A.

**50 CENTIMOS EL PAQUETE**

Imitada  
por todos

# CERVEZA TRAUBE

Iguálada  
por ninguno

## Paseando por las calles

Hemos observado que hay trechos de aceras verdaderamente destrozados, que están pidiendo una reforma a voz en grito, no las aceras, sino los vecinos que se ven obligados a transitar por ellas dando saltos y brincos y salvando oyancos con peligro de desnucarse.

También hemos visto canoas descompuestas que echan el agua a chorros sobre los viandantes, y que están reclamando una inmediata composición que libre de duchas al público.

Asimismo hemos notado, que, o no hay Ordenanzas Municipales o no se cumplen, lo cual en muchos casos dá lo mismo.

Hay vecinos que convierten las aceras de enfrente a sus domicilios en lugares de tertulia, y allí están horas y horas charla que te charla, obligando a los transeúntes a bajar al caño, lo cual no deja de ser una incomodidad de a tomo y lomo.

Hay jovencitos, de ambos sexos, que las convierten en salón de patines.

Hay grandullones, y aún hombres de pelo en pecho, que se estacionan en ellas en continuo atisbamiento, impidiendo el tránsito; postes vivientes que

pasan la vida *ispiando* tal o cual *niña* o algo peor.

Y no decimos nada de los que marchan contra dirección, y pasan por las calles dando empujones a los que van en sentido contrario, a los que a veces hacen tumbar con el golpe.

Otra cosa nos ha llamado la atención; y es que se reforman muchas casas viejas; muy bueno es esto, pero lo malo es que se reforman sin abrir ventanas, lo cual, a nuestro entender, es un gran defecto contrario a la ventilación y por ende, a la higiene.

Asimismo hemos visto muchas viviendas sin numerar, a pesar de la orden que se pasó no hace mucho tiempo a los propietarios.

Todas estas cositas, y otras que podríamos citar, llaman mucho la atención de los forasteros, no acostumbradas a ellas por estar prohibidas en todas las ciudades cultas.

¿No podría el Municipio meter mano en todas estas al parecer nimiedades, pero que en realidad, son cosas útiles y más que útiles necesarias en toda población bien urbanizada?

## Gran concierto de Salazar en el Teatro Nacional

El eminente tenor nacional Manuel Salazar, que hace algunos días se encuentra entre nosotros descañando de la temporada del Metropolitan de Nueva York, cuyo inteligente público lo consagró de artista genial, dará un concierto el domingo próximo en nuestro regio coliseo, en el que cantará las mejores piezas de su repertorio.

Será de fijo una noche de arte exquisito en la que la sociedad josefina sabrá agradecer al egregio cantante la deferencia que tiene a sus compatriotas haciéndoles gozar de su arte exquisito.

## Teatralerías

AMERICA: Esta noche será la función de *despedida* de los simpáticos artistas Rafael Arcos y Silvia Villalaz que tantos y tan mercedos aplausos han conquistado en buena lid artística de nuestro inteligente público.

Rafael Arcos es un artista único, una verdadera enciclopedia: así como canta magistralmente un cuplet, lo ridiculiza luego haciendo del mismo una creación grotesca.

En la caracterización de tipos está inimitable y en las conferencias cómicas archisuperior.

Silvia Villalaz es una notabilidad incipiente que si sigue estudiando con amor y firmeza de voluntad, muy pronto ocupará un lugar distinguido entre las más notables cupletistas.

Antenoche cantó e interpretó divinamente *Maldito Tango* y otros cuplets sentimentales.

El sábado debutará en aquel coliseo el célebre experimentador chileno Doctor Janier que ha llegado recientemente al país precedido de gran fama.

VARIEDADES: Hoy se proyectará a precios populares la interesante reproducción histórica *Vida de Cristóbal Colón y su descubrimiento de América* y el sábado se principiará de nuevo la proyección de la colosal y estu-penda cinta *Los tres Mosqueteros* magnífica producción de arte francés.

TREBOL: Sigue dando películas americanas entre las cuales ha llamado mucho la atención últimamente *Luz entre tinieblas*.

FEYTH: Ayer se proyectó con gran éxito *El Poder-Soberano* por la Hesperia.

OLIMPIA: La función de anoche dada en honor de doña Zelmira Segreda, fué un éxito. Se proyectó la hermosa cinta *La Hija del Destino* y cantaron varias piezas artísticas nacionales, entre ellos Augusto Quirós.

## Una imprenta en el Japón

Si a un cajista europeo o americano le pusiesen en una imprenta japonesa, es posible que pasara sus días en un manicomio nipón. Aquí tienen que luchar con la mala letra de algunos escritores; pero allí tienen que haberse las con seis u ocho mil signos diferentes.

Los japoneses, como los chinos, emplean un lenguaje escrito completamente distinto del lenguaje hablado. No escriben como hablan y esto les obliga a componer sus periódicos en dos idiomas, el "kana" y los caracteres cuadrados que sirven de clave para pronunciar los otros. Los caracteres cuadrados están tomados de los ideográficos chinos y forman un conjunto de figuras geométricas, cruces, etc., de pintoresco aspecto.

En las imprentas se usan a diario de cuatro a cinco mil signos ideográficos, por cuya razón el cajista tiene que ser un letrado en el sentido oriental de la palabra, y conocer los caracteres a primera vista. Para facilitar en lo posible su tarea, el obrero que

compone se sienta ante una mesa sobre la cual tiene los caracteres y siete caracteres "kana". Al recibir el original lo corta en pequeñas tiras y las reparte entre los muchachos que recorren las cajas de la imprenta buscando los signos ideográficos que se indica en el original.

Cada cajista tiene a sus órdenes seis o siete chicos, los cuales no cesan de canturrear los caracteres mientras los buscan, produciendo entre todos un zumbido continuado capaz de poner nervioso a cualquiera que no sea oriental.

Cuando los aprendices han recogido todos los caracteres necesarios, se los llevan al tipógrafo, el cual tiene que recurrir a unas grandes gafas para descifrar cada carácter ideográfico y buscar el carácter "kana" correspondiente.

Las pruebas de imprenta se leen los correctores cadenciosamente y en voz muy alta, aumentando así la confusión que reina en toda la imprenta.

TUMESOO

## DIPLOMATIICS

Unico puro de aroma exquisito. A 10 centimos cada uno.— B. A. GONZALEZ & CIA.

## Suscribase en EL HERALDO

## TOMAS FERNANDEZ

TIENE EXISTENCIA PERMANENTE DE GRANOS Y COMESTIBLES

DE TODAS CLASES



## Harina y Afrecho

YA  
SEA

DIARIOS - REVISTAS

HOJAS SUELTAS

PAPELERIA PARA OFICINA

LIBROS RAYADOS

BLOCKS PARA CARTAS

TARJETAS o TIQUETES

Ordénelo a

## Borrasé Hnos.

y encontrara

ECONOMIA \* EFICIENCIA \* EXACTITUD

250 varas al Sur del Banco de Costa Rica

## CAJA REGISTRADORA

# NACIONAL

BOLAÑOS Y ULLOA  
Nuevos Agentes para Costa Rica

## OFRECEN AL PUBLICO

Máquinas Nuevas  
y de segunda mano  
en todos tamaños

## PAPELERIA

para las mismas

## REPUESTOS

de toda clase

# ORTIZ - EL JOYERO CHIC